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Здравствуй, лето!
Уже не первый год профком ЮУрГУ совместно  
с Управлением по внеучебной работе в начале июня 
организует праздник для детей сотрудников  
и преподавателей вуза.

День выдался теплый и солнечный, настроение у всех было 
отличное. На пороге университета детей встречали Тигрёнок и 
Зайчонок. Роли забавных зверюшек играли студенты группы 
433 факультета «Экономика и предпринимательство» – волонтё-
ры «Российской студенческой весны», участники студенческого 
слета УрФО. Они любят общаться с малышами и всегда с удо-
вольствием принимают участие в подобных мероприятиях. 

Также ребятишек развлекали и радовали принцесса Винкс, 
Королевский паж и очаровательная няня Мэри Поппинс (в её 
роли выступила директор творческого объединения «Забава» 
Нелли Косенкова).

В числе приглашенных гостей была юная звёздочка – участ-
ница проекта «Минута славы» Алёна Яранова.

Ведущие предложили ребятам совершить путешествие в 
страну Веселяндию, жители которой с утра до вечера веселятся, 
играют, поют, замечательно проводят время. Детвора с востор-
гом включилась в игру. Конкурсы, загадки, танцы, спортивные 
состязания и, конечно же, призы и подарки – радости детей не 
было предела! Впереди их ждет самая беззаботная и веселая 
пора, и можно сказать, что репетиция летних каникул в Южно-
Уральском государственном университете прошла успешно!

Оксана ХУДЯКОВА

ЮУрГУ первым в стране три года назад стал 
осуществлять электронный приём документов.  
Сегодня он продвинулся ещё дальше – с этого года 
подать документы в приёмную комиссию можно 
буквально не выходя из дома.

Об использовании современных  информационных технологий и 
Интернета во время приёмной кампании, а также других уникальных 
возможностях для абитуриентов и студентов шла речь на встрече с 
представителями челябинских СМИ ректора ЮУрГУ Александра  
Шестакова и заместителя ответственного секретаря приёмной ко-
миссии Михаила Сагандыкова.

До конца приёмной кампании целых полтора месяца, и у неопре-
делившихся  еще есть возможность поступить в ЮУрГУ – один из 
ведущих Национальных исследовательских университетов России.

ЮУрГУ на самом деле есть чем гордиться. Говоря об особенно-
стях приема-2012, Михаил Сергеевич отметил, что с этого года вуз 
усовершенствовал процедуру безбумажного электронного приема. 
Отправленные через специальный интернет-портал, сканированные 
документы поступают на рассмотрение приёмной комиссии, для каж-
дого абитуриента создается личный кабинет, вход в который может 
осуществить только его хозяин. В случае успешного поступления в 
вуз, посредством того же Интернета, электронной почты или смс-
сообщения приёмная комиссия ставит об этом в известность абитури-
ента. И тогда уже придется лично прийти в университет, и принести 
оригиналы документов, либо выслать их обычной почтой.

Желающие получить второе высшее образование могут пройти 
вступительные испытания также не выходя из дома. В ЮУрГУ ак-
тивно развивается дистанционное обучение: здесь учится порядка 
2000 студентов из разных уголков страны, а также из-за рубежа –  
наши сограждане из США, с Кипра с удовольствием обучаются в 
ЮУрГУ по таким направлениям, как экономика, менеджмент, госу-
дарственное и муниципальное управление, юриспруденция.

Укрепляются связи с международными вузами и компаниями: у 
ЮУрГУ 12 университетов-партнеров в Америке, Великобритании, 
Франции, Испании, Голландии, Польше. Многие выпускники вуза 
и магистратуры уже стали обладателями двух дипломов.  Наличие 
международного документа обеспечивает признание квалификации 
за рубежом и позволяет осуществлять там профессиональную дея-
тельность. 

В августе в ЮУрГУ планирует побывать делегация из Ирака: речь 
может пойти о создании на базе вуза центра изучения арабского языка, 
а в Ираке – центра изучения русского. Но всё это в перспективе.

А пока Южно-Уральский государственный университет гостепри-
имно встречает абитуриентов и готовится к началу учебного года. 
Вчера вуз торжественно встречал тысячного абитуриента. Им стал 
Иван Шавлов, выпускник челябинской школы № 25: он пришел сда-
вать документы на факультет экономики и управления. Ответствен-
ный секретарь приёмной комиссии Александр Васильевич Губарев 
поздравил Ивана и вручил подарок.  

Оксана ХУДЯКОВА

Приём-2012:  
новые возможности
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Не секрет, что ситуация в от-
расли сложилась непростая. По 
расчетам специалистов Управле-
ния транспорта, убытки «Челяб-
гортранса» составляют ежегодно 
около 600 млн рублей. Постоянно 
растет стоимость топлива и энер-
горесурсов. С 2008 года тариф на 
электроэнергию вырос в 3 раза, а 
на тепловую – в 9 раз. При этом 
стоимость проезда оставалась 
прежней, но за счет роста убыт-
ков транспортных предприятий 
города. С 1 августа 2012 года 
произойдет очередное повыше-
ние цены на электроэнергию, а 
значит, и задолженность соответ-
ственно увеличится. Если сейчас 
не поднять стоимость проезда, то 
общественный транспорт не смо-
жет нормально функционировать. 
Необходимо привести тарифную 
политику в транспортной отрасли 
в соответствие с реальными затра-
тами. Городские парламентарии 
понимают всю непопулярность по-
добной меры, но  решать проблему 
необходимо.

С 1 июля 2012 года тариф за 
проезд пассажиров на всех видах 
общественного транспорта уста-
навливается в размере 15 рублей за 
одну поездку. При этом депутаты 
сохраняют все существующие льго-
ты различным категориям граждан: 
в частности, для пенсионеров, а 
также школьников и студентов из 
малообеспеченных семей проезд 
останется бесплатным. А родите-
лям школьников с первого по ше-
стой класс необходимо получить со-
циальные карты для проезда своих 
детей (ранее учащиеся обходились 
без проездных документов).

На заседании депутаты также 
рассмотрели правовые акты, ка-

сающиеся корректировки бюджета 
города, тарифного регулирования, 
мер социальной поддержки горожан 
и сферы городского хозяйства.

Городские парламентарии уточ-
нили параметры бюджета города 
текущего года и планового перио-
да на 2013–2014 годы. За послед-
нее время городская казна попол-
нилась на 649 млн рублей за счет 
собственных доходов в размере 
381 млн рублей, межбюджетных 
трансфертов из областного бюд-
жета (209 млн рублей), субсидий 
на реформирование городского 
ЖКХ (189 млн рублей), дотаций из 
облфонда по сбалансированности 
местных бюджетов (20 млн руб- 
лей), а также свободных остат-
ков по учету средств бюджета  
(58 млн рублей).

Эти средства распределят по 
двум основным направлениям.  
В первую очередь дополнительные 
доходы направят в социальную 
сферу, в том числе на трудоустрой-
ство подростков в каникулярное 
время и повышение уровня квали-
фикации медицинских работников. 
Городские парламентарии также 
приняли решение о выделение 
средств на выплату ежемесячных 
надбавок молодым специалистам. 
По мнению депутатов, это поможет 
удержать квалифицированных спе-
циалистов в больницах и поликли-
никах города. Значительная часть 
средств пойдет на строительство 
детского сада и школы в поселке 
Чурилово и реконструкцию школь-
ных стадионов. 

Вторая часть финансовых затрат 
связана с развитием городской ин-
фраструктуры.

Большой блок вопросов был свя-
зан с ценовым регулированием. Де-

путаты утвердили тариф на услуги 
муниципального предприятия «Го-
родской экологический центр» за 
вывоз твердых бытовых отходов 
из частного сектора. С 1 августа  
2012 года он составит 34 рубля 76 ко- 
пеек с одного человека в месяц. 

В соответствии с федеральным 
законодательством депутаты при-
няли норматив финансирования 
негосударственных дошкольных 
учреждений.  Ранее муниципали-
тет финансировал только детские 
сады, находящиеся на балансе го-
рода. Теперь по закону с 1 июля 
2012 года из городской казны бу-
дет выделяться финансирование 
лицензированным частным дет-
ским садам. В Челябинске сейчас 
насчитывается 17 негосударствен-
ных дошкольных образовательных 
учреждений. С принятием данного 
решения их количество увеличит-
ся, что позволит частично спра-
виться с проблемой нехватки мест 
в детских садах.

На заседании депутаты приняли 
решение о формирования избира-
тельной комиссии города Челябин-
ска. Напомним, что срок работы 
избиркома в прежнем составе ис-
текает в октябре 2012 года. В связи 
с этим начинается выдвижение кан-
дидатур в пятый состав комиссии. 
В ближайшее время будет опубли-
кован текст информационного со-
общения о периоде (с 18 июля по  
20 августа 2012 года) и месте прие-
ма предложений по кандидатурам. 
Для подачи заявки членам нынеш-
него состава избиркома, собраниям 
избирателей, представителям пар-
тий и общественных объединений 
необходимо письменно обратиться 
в Челябинскую городскую Думу. 
В новый состав избиркома войдут 
12 человек с правом решающего 
города.

Материал предоставлен 
пресс-службой Челябинской 

городской Думы

За два месяца до этого по ини-
циативе главы администрации Ма-
рины Дымовой создан Совет ди-
ректоров; его возглавил президент 
объединения «СоюзПищепром» 
Александр Берестов. 

Среди членов совета – руково-
дители ведущих коммерческих, 
государственных организаций и 
учреждений, в том числе ректор 
Южно-Уральского государствен-
ного университета, депутат Законо-
дательного Собрания Челябинской 
области, секретарь политсовета 
Центрального местного отделения 
партии «Единая Россия» Алек-
сандр Шестаков.

Первое заседание пресс-клуба 
проходило на территории «Союз-
Пищепрома». Участники встрети-
лись в неформальной обстановке и 
имели возможность познакомиться 
друг с другом, пообщаться, расска-
зать о наиболее значимых социаль-
ных проектах. Именно содействие 
развитию социальных проектов, 
укрепление информационных свя-
зей, эффективное взаимодействие 
с жителями, обмен опытом в пла-
не социальных инициатив и стали 
главной целью создания сообще-
ства.

Как оказалось, не только круп-
ные, но и небольшие компании 

Центрального района принимают 
активное участие в жизни города 
и района, занимаются социально 
значимой деятельностью, благотво-
рительностью, проводят различные 
акции, по мере возможности помо-
гают детским домам, дошкольным 
учреждениям.

Так, например, ООО «Восток-
ЛАДА» (директор Константин Сте-
панов) взяло под опеку малышей из 
соседнего детского сада № 443: на 
Новый год компания подарила им 
замечательную живую ёлку. Кроме 
того, «Восток-ЛАДА» регуляр-
но приобретает для дошкольного 
учреждения канцелярские товары, 
хозяйственные мелочи, краску. По 
словам руководства детского сада, 
такая, пусть и небольшая, помощь 
всегда очень кстати, и заведующая 
только рада сотрудничеству и на-
деется на дальнейшую дружбу с 
бизнесменами.

Руководитель пресс-службы 
Челябинского филиала ОАО «Рос-
телеком» Вера Касаткина с эн-
тузиазмом приняла участие в ра-
боте нового клуба и поделилась 
информацией о наиболее важных 
проектах своей компании. Это обе-
спечение чемпионата Европы по 
дзюдо, проходившего в Челябинске 
в апреле, комплексом современных 

услуг связи, С апреля по июль ОАО 
«Ростелеком» поддерживает «Мо-
лодежную школу предпринимате-
лей – 2012»: молодые люди 20– 
25 лет в течение нескольких ме-
сяцев обучаются на бесплатных 
тренингах, им помогают писать 
бизнес-планы, учат методикам 
продаж. В начале июля проект бу-
дет завершен, и победители смогут 
создать свой маленький бизнес. 
Ещё из социально значимых – ме-
гапроект «Электронное правитель-
ство», исполнителем которого так-
же является ОАО «Ростелеком».

Много интересных идей и пред-
ложений по работе клуба высказа-
ла Елена Штинова, руководитель 
отдела информации и обществен-
ных связей объединения «Союз-
Пищепром». Она предложила на 
исторических зданиях района 
установить специальные таблич-
ки с QR-кодами, которые позволят 
обладателям смартфонов, исполь-
зуя мобильный Интернет, больше 
узнавать об истории, исторических 
личностях, культурных традици-
ях и архитектурных памятниках  
южноуральской столицы, сосредо-
точенных в большинстве своем в 
центре Челябинска.

Уже сейчас на корпоративных 
сайтах, а также официальном 
сайте Центрального района по-
являются перекрестные баннеры. 
С их помощью посетители могут 
перейти на сайт любого предпри-
ятия района, получить полезную 
информацию. В дальнейшем на 
сайте администрации Центрально-
го района появится историческая 
страничка.

Пресс-клуб Центрального райо-
на готов рассматривать новые ини-
циативы и приглашает к сотрудни-
честву неравнодушных горожан!

Ура! Каникулы!
Уже не первый год для ребятишек Тракторозаводского района 

проводятся праздники двора, посвященные началу летних каникул 
и Дню защиты детей. Помощь в организации праздников оказывает 
депутат Законодательного Собрания Челябинской области Алек-
сандр Шестаков.

На этот раз студенты Южно-Уральского государственного уни-
верситета подготовили для детворы увлекательную программу с ве-
селыми играми, конкурсами, соревнованиями. Во дворе дома № 8а 
по улице Савина звучала громкая музыка и детский смех. В теплый 
солнечный вечер несколько десятков маленьких жителей пришли на 
праздник с родителями, бабушками и дедушками.

Председатель КТОСа «Тракторозаводский № 4» Наталья Ва- 
сильевна Быковских, которая активно сотрудничает с депутатами 
избирательного округа, наблюдала за тем, как резвятся и радуются 
празднику дети, и внимательно следила за самыми энергичными не-
поседами, ловко взбиравшимися на высокую горку посреди детской 
площадки.

По словам председателя комитета, дети очень любят такие празд-
ники, и не только потому, что они предвещают летние каникулы 
и веселый отдых, – ребятам нравится общаться со студентами  
ЮУрГУ, которые всегда творчески подходят к организации меро-
приятий, придумывают интересные развлечения, от души веселятся 
и поют вместе с ребятишками.

Оксана ХУДЯКОВА

В режиме диалога
В Южно-Уральском государственном университете прошло 

первое организационное заседание гражданского клуба «Доверие», 
тема которого – «Мы – граждане Новой России: диалог поколений, 
мировоззрений и личностей». Работу клуба вел Геннадий Бурбулис, 
профессор, бывший государственный секретарь РСФСР и первый 
заместитель председателя правительства (1991–1992 гг.), а ныне про-
ректор Международного университета в Москве, основатель Школы 
политософии «Достоинство». 

Перед заседанием на главной университетской площади был орга-
низован флешмоб «Моя Россия», посвященный предстоящему Дню 
России, в котором приняли участие студенты ЮУрГУ, руководство 
вуза, представители областной власти. Со словами приветствия 
к собравшимся обратился проректор по учебной работе Илья Ва- 
лерьевич Чуманов.

В исполнении творческих коллективов ЮУрГУ – хоров Primavera, 
автотракторного факультета и факультета журналистики – торже-
ственно прозвучал Гимн Российской Федерации. Даже иностранные 
студенты, обучающиеся в нашем вузе, выучили его слова и с удо-
вольствием подпевали россиянам.

По словам первого заместителя губернатора Челябинской области 
Олега Грачева, создание на базе университета открытой дискуссион-
ной площадки по инициативе руководства вуза имеет очень большое 
значение, поскольку остро назрела необходимость в диалоге между 
властью и обществом, и очень символично, что гражданский диа-
лог в Челябинске начался именно в преддверии государственного 
праздника – Дня России.

Тарифы за проезд растут 
со столбиком термометра
Самым острым вопросом тридцать пятого заседания 
Челябинской городской Думы стал вопрос о повышении 
тарифов на проезд в городском общественном транспорте, 
которые не менялись с 2008 года.

Пресс-клуб собрал  
единомышленников
В Центральном районе заработал пресс-клуб, в который 
вошли журналисты и сотрудники служб по связям  
с общественностью предприятий и организаций, 
работающих на данной территории. 
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С чем связаны такие финансо-
вые нововведения, как идет при-
емная кампания в вузах Челябин-
ска, какие способы они используют 
для привлечения абитуриентов и 
как решают проблемы преслову-
той «демографической ямы» – об 
этом и многом другом говорили 
участники традиционного кругло-
го стола, организованного сайтом 
Cheldiplom.ru.

В число его гостей и участников 
вошли представители крупнейших 
государственных и частных выс-
ших и средних специальных учеб-
ных заведений города. 

Александр Васильевич Губа-
рев, ответственный секретарь 
приемной комиссии ЮУрГУ:

– За последние десять лет более 
чем в два раза уменьшилось коли-
чество выпускников старших клас-
сов, и это говорит о том, что демо-
графическая проблема существует. 
Другое дело, что о ней нельзя го-
ворить как о кризисе 90-х годов. 
Настоящий кризис мы ощущаем 
сейчас, а развиваться он начал 
еще два года назад. Это следствие 
экономической ситуации в стране 
в 90-х годах. Кризис не возник на 
пустом месте; мы были готовы к 
нему. Все вузы так или иначе при-
спосабливались, поэтому каких-то 
сверхсерьезных проблем, навер-
ное, не будет. Надеюсь, в нашем 

университете прием будет осу-
ществлен, пусть не в том объеме, 
который был год-два назад, но все 
равно он будет приличным. Хочу 
предостеречь тех абитуриентов и 
особенно их родителей, которые 
считают, что в связи с дефицитом 
выпускников особенно трудиться 
не нужно: мест хватит всем. Одно 
дело поступить, другое – учиться 
и дожить до выпускного курса и 
получения диплома. Если не го-
товиться к экзаменам, при посту-
плении в вуз могут быть большие 
проблемы.

На круглом столе активно об-
суждался вопрос качества обра-
зования. Его участники развеяли 
миф о том, что якобы обучение 
на бюджетной основе более ка-
чественное, чем на контрактной. 
По мнению А.В. Губарева и его 
коллег из других вузов, группы 
формируются таким образом, что 
в них входят как бюджетники, так 
и контрактники, и в списке препо-
давателя, читающего дисциплину, 
нигде не указана основа обучения 
студента. Более того, любой кон-
трактник, успешно обучающийся 
в течение как минимум двух лет, 
может рассчитывать на перевод на 
бюджет. 

Отдельная тема – льготники. 
Если раньше данная категория 
граждан имела право подавать до-

кументы в пять вузов и потом вы-
бирать, в каком учиться, то сейчас 
необходимо заранее определить-
ся с выбором только одного вуза.  
В другие также можно подавать до-
кументы, но поступать туда по ре-
зультатам набранных баллов ЕГЭ 
на общих основаниях.

В ходе круглого стола пред-
ставители вузов рассказали о но-
вых направлениях подготовки. 
Так, например, в прошлом году в 
ЮУрГУ появилась специальность 
«Экономическая безопасность»; 
много новых направлений пред-
лагает магистратура. В этом году 
вуз единственный в стране полу-
чил лицензию на образователь-
ную программу среднего профес-
сионального образования «Лётная 
эксплуатация летательных аппа-
ратов». Среди новшеств – запуск 
в полном объеме программы по 
дистанционному поступлению в 
вуз: интернет-подача заявлений с 
приложением фотографий, выбор 
специальностей, оформление до-
говора на обучение.

Возвращаясь к проблемам, свя-
занным с дефицитом абитуриентов, 
стоит отметить, что хотя конкурс в 
вузы сохраняется, тенденция его 
падения уже весьма заметна: ко-
личество абитуриентов, по данным 
министерства образования и науки 
Челябинской области, сократилось 
на 28%. Если в 2009 году их чис-
ло составляло 18 тысяч человек, 
то в нынешнем – 13 тысяч. Вме-
сте с тем представители средне-
специального звена образования, 
в частности Челябинского энерге-
тического, Южно-Уральского го-
сударственного технического кол-
леджей и Челябинского колледжа 
информатики, информационных 
технологий и экономики, заявили, 
что уже почувствовали на себе вы-
ход из демографического кризиса: 
количество поступающих девяти-
классников неуклонно растет.

Участники круглого стола обсу-
дили и главную интригу приемной 
кампании-2012: падение качества 
высшего образования в угоду его 
доступности. С одной стороны, 
мода на высшее образование при-
влекает в вузы дополнительный 
контингент, с другой – повальное 
высшее образование неминуемо 
ведет к снижению его уровня. Го-
сударство в этом году предложило 
механизм, отсекающий «лишних» 
в высшем образовании людей, 
тех, кто должен пополнить ряды 
учащихся колледжей и профтех-
училищ. В таких специалистах 
остро нуждается производство, 
что давно уже стало общей темой 
федеральных и региональных дис-
куссий. Так, по выпуску 2011 года 
на двух инженеров приходится 
0,5 рабочего и 0,5 специалиста со 
средним образованием. 

Переломить ситуацию призван 
документ «Нормативные затраты 
на реализацию профессиональных 
образовательных программ высше-
го профессионального образования 
по специальностям на единицу го-
сударственной услуги на прием 
2012/2013 учебного года». Другими 
словами, для повышения качества 
образования государство утвердило 
минимальную стоимость обучения 
для студентов-контрактников. Так, 

Южно-Уральский государственный университет получил от Ми-
нистерства образования и науки РФ контрольные цифры приема 
на бюджетные места. В 2012 году вуз примет на бюджетные места 
почти 3 тысячи человек, что на 172 человека больше, чем в 2011 го- 
ду. При этом рост наблюдается по всем уровням подготовки (бака-
лавриату, специалитету и магистратуре) и формам обучения (очной 
и заочной).

Количество бюджетных мест на гуманитарные и экономиче-
ские направления осталось на прежнем уровне. Вырос бюджетный 
прием на ряд технических направлений, например связанных с  
IT-технологиями. Существенно выросло количество бюджетных 
мест на некоторых направлениях технического, технологического 
профиля заочной формы обучения. Бюджетный прием в магистра-
туру составляет более 500 человек.

Полный план приема на бюджетные и платные места можно по-
смотреть здесь: http://abit.susu.ru/spec/plan_2011.php.

Качественное образование 
не может быть дешёвым
Южно-Уральский государственный университет на своём 
сайте первым из вузов города опубликовал новые расценки 
на обучение в 2012/2013 учебном году. Они, конечно,  
не обрадуют родителей, чьи дети поступают в университет 
на контрактной основе, но ни в коем случае не отпугнут 
желающих получить качественное высшее образование  
и диплом государственного образца.

стоимость обучения на коммерче-
ской основе по гуманитарным спе-
циальностям составила не менее 
60 тысяч рублей, на инженерные 
специальности – 112 тысяч. «При 
меньшей стоимости это превра-
щается в продажу дипломов, а не 
подготовку высококвалифициро-
ванных кадров», – убеждена заме-

ститель министра образования и 
науки Челябинской области Галина 
Казакова. 

Оксана ХУДЯКОВА
При подготовке материала 

использована также  
информация, 

предоставленная сайтом 
Cheldiplom.ru.

Виват абитуриенты!Виват абитуриенты!
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Центральный район: 
события и люди

Ровно год назад во дворе дома по улице Энгельса, 28 
по инициативе неравнодушных жителей был заложен 
первый камень новой стройки – спортивной площадки. 
В разработке и финансировании этого проекта активное 
участие принимали депутаты-единороссы Центрального 
местного отделения партии Александр Леонидович 
Шестаков и Андрей Владимирович Шмидт.

На днях здесь прошел отборочный турнир конкурса «Поющие дво-
ры», который стартовал в прошлом году и завоевал большую популяр-
ность у жителей Челябинска.

Весь вечер во дворе не смолкала громкая музыка, слышались звон-
кие голоса – спортивная площадка послужила импровизированной 
сценой для юных и не очень юных исполнителей, а также музыкантов и танцоров. Публика им громко 
аплодировала и подпевала, а некоторые особо эмоциональные барышни даже пустились в пляс вместе с 
конкурсантами. 

За происходящим наблюдали председатели КТОСов «Алое поле» и «Лесопарковый» Сергей Николаевич 
Ткач и Валентина Александровна Василенко. Они больше других болели за своих самодеятельных артистов 
и спешили запечатлеть на фотокамеру их творческие номера. 

Гостей и участников праздника развлекали студентки Южно-Уральского государственного университета: 
они прекрасно общались с детьми и не давали сидеть на месте зрителям, вовлекая их в различные конкурсы. 
Председатели КТОСов благодарят ректора вуза, депутата ЗСО А.Л. Шестакова, а также депутата Гордумы 
А.В. Шмидта за помощь, за предоставленный реквизит и призы победителям, а также говорят спасибо 
руководству администрации Центрального района за хорошую организацию конкурсной программы и 
содействие в решении вопросов, связанных с проведением фестиваля.

По большому счету я не ошиблась: по крайней мере 
в Центральном районе Челябинска КТОСы в большин-
стве своем возглавляют женщины пенсионного воз-
раста. Именно они стали для меня первыми и самыми 
главными помощниками в работе. От них я узнаю о 
последних новостях и событиях, происходящих на 
вверенной территории, взаимодействии с депутатами 
избирательного округа, а также знакомлюсь с инте-
ресными людьми, семьями, ветеранами. Для меня как 
журналиста – это бесценная информация, которая ло-
жится в основу авторских материалов.

В этом году органы местного самоуправления Челя-
бинска отмечают 15-летний юбилей. Знаменательная 
дата натолкнула меня на мысль собрать досье на наших 
председателей и рассказать читателям о некоторых из 
них. Поверьте, каждый представитель этой чёртовой 
дюжины (именно 13 КТОСов работают на территории 
Центрального района) заслуживает отдельной статьи, 
но придется быть краткой, поскольку объем нашего 
издания ограничен. 

Итак, разрешите познакомить вас с лидерами мест-
ного самоуправления.

Да простят меня прекрасные дамы, но начну с муж-
чин. Потому что моя дружба с  КТОСами началась со 
знакомства с замечательным тандемом в лице Сергея 
Николаевича  Ткача и Владимира Владимирови-
ча Высоковского (КТОС «Алое поле»). Кстати, этот 

КТОС создан одним из первых 15 лет назад на терри-
тории Центрального района.

Доброжелательный, общительный, позитивный, 
модный, в прекрасной физической форме – ко всем 
этим достоинствам Сергей Ткач оказался ещё при-
ятным собеседником и разносторонне развитым че-
ловеком, с которым всегда есть о чем поговорить, 
поспорить, обсудить. В красноречии с ним может 
посоревноваться разве что Владимир Владимирович, 
размышления которого на ту или иную тему интерес-
ны и неординарны. 

Особая симпатия к этим людям вызвана еще и тем, 
что они имеют непосредственное отношение к моему 
месту работы – Южно-Уральскому государственному 
университету. Оба – выпускники этого вуза: Сергей 
Николаевич окончил Челябинский политехнический 
в 1980 году по специальности «Обработка металлов 
резанием». В начале восьмидесятых работал инжене-
ром НИЧ кафедры машиностроения ЧПИ. 

В настоящее время возглавляет Центр внедрения и 
пропаганды «Челябинскагропром НОПТ».

В 1987 году С.Н. Ткач избран председателем КТОС 
«Алое поле». Кроме того, он – сопредседатель  Ко-
ординационного совета при главе города Челябинска, 
заместитель председателя Общественного совета при 
ГУ МВД России по Челябинской области, член по-
литсовета Центрального местного отделения партии 
«Единая Россия», секретарь первичного отделения 
«Наше дело».

У единоросса Владимира Высоковского не менее 
интересная биография. Выпускник Южно-Уральского 
государственного университета. До призыва в армию 
учился на ПС факультете. Служил в рядах Советской 
Армии в части центрального подчинения. Военный 
специалист 1 класса.

Впоследствии был вынужден прервать обуче-
ние в вузе, а в 1995 году продолжил его уже на  
АС факультете, окончил вуз по специальности «Про-
мышленное и гражданское строительство». Более  
10 лет работал мастером производственного обучения 
ЮУрГУ. Имеет квалификационные разряды по различ-
ным специальностям.

С 2009 года работает в качестве ведущего специали-
ста ООО «Центр «Челябинскагропром НОПТ». Заме-
ститель председателя КТОС «Алое поле», 

С 2004-го – командир одноименной добровольной 
народной дружины, член Координационного совета 
при главе города Челябинска, заместитель секретаря 
первичного отделения «Наше дело». В.В. Высоковский 

является разработчиком важных для организации са-
моуправления документов, таких как «Декларация 
прав территориального общественного самоуправле-
ния города Челябинска» (принято Координационным 
советом по взаимодействию с ТОС при главе города 
Челябинска 12. 11.2009 г.) и проекта закона Челябин-
ской области «Об участии граждан Челябинской об-
ласти, общественных и государственно-общественных 
объединений и организаций в обеспечении обществен-
ного порядка».

Председатель КТОСа «Урал» Юрий Михайлович 
Шуляков по образованию инженер-энергетик, ветеран 
труда. Очень творческий и неравнодушный человек.

В составе КТОСа «Урал» работает с 1997 года, в 
феврале 2005-го избран его председателем.  За период 
работы в общественной организации зарекомендовал 
себя компетентным, грамотным и ответственным руко-
водителем. Жители микрорайона – активные участники 
городского смотра- конкурса «Чистый город»; двор по 
улицам Российской – Коммуны  – Красноармейской –  
проспекту Ленина признан одним из лучших.

Со всеми председателями КТОСов Центрального 
района у меня сложились очень хорошие и добрые 

отношения. Больше всего общаюсь с Натальей Ни-
колаевной Чистяковой (КТОС «Полёт»), Павлиной 
Клементьевной Просвирниной (КТОС «Хлебоза-
водской»), Валентиной Александровной Василенко 
(КТОС «Лесопарковый»),  раньше часто бывала в 
гостях у Ларисы Ивановны Каргополовой (бывший 
председатель КТОСа «Имени Героев России»). Сей-
час его возглавляет Галина Алексеевна Припутина,  
а Лариса Ивановна по-прежнему активно участвует в 
работе общественной организации. 

Наталья Николаевна Чистякова – бывший пе-
дагог. Умеет найти общий язык с любым человеком, 
всегда внимательная и доброжелательная.  В качестве 
председателя КТОС «Полёт» работает 6 лет, занима-
ется проблемами жителей микрорайона. Ей удалось 
наладить конструктивный диалог с руководством 
местной администрации, депутатами избирательного 
округа – большую поддержку жителям микрорайона 
оказывают депутаты-единороссы Александр Леони-
дович Шестаков, депутат ЗСО, секретарь политсовета 
Центрального местного отделения партии, и Андрей 
Владимирович Шмидт, депутат Челябинской город-
ской Думы.

Досье на председателя
Ещё несколько лет назад я смутно представляла себе, что такое КТОС  
и чем эта организация занимается. Должность председателя КТОСа у меня ассоциировалась 
исключительно с образом энергичной и неравнодушной пенсионерки, которой до всего  
есть дело. 

Полным ходом идёт открытый фестиваль-конкурс 
«Поющие дворы». Жители Центрального района, отложив 
дачные заботы, спешат показать друзьям и соседям свои 
незаурядные способности и таланты. Пенсионерам  
не уступают ребятишки: их выступления всегда яркие, 
весёлые, музыкальные.

КТОСы «Хлебозаводской» (председатель – Павлина Клементьевна 
Просвирнина) и «Миасский» (Людмила Ивановна Артамонова) объе-
динили местные таланты и устроили замечательный праздник во дворе 
дома № 24 по улице Труда, пригласив на него всех жителей микрорай-
она, представителей районной администрации, а также руководителя 
общественного движения «Активист» Олега Викторовича Иванова, 
который от души поздравил конкурсантов и пожелал им успехов. 

Первым на импровизированную сцену вышел Степан Демьянович 
Останин, ветеран Великой Отечественной войны, поэт. Многие его 
знают как автора стихов, посвященных прошедшим знаменательным 
событиям: юбилею Челябинска и 50-летию Центрального района.  На 
этот раз Степан Демьянович порадовал жителей новым произведени-
ем, которое посвятил молодому поколению и выпускникам школ.

Громкими аплодисментами зрители приветствовали Яну Турчененко. 
В её исполнении прозвучало несколько веселых песен. В этом жанре 
также прекрасно выступили Светлана Путинина (с песней «Яблонь-

ка»), дуэт Анна Николаевна Авдашкина и Любовь Семеновна Лебедева (с песней «Берёзы»); Любовь 
Григорьевна Плаксина спела известные произведения «Синий платочек» и «Танго», ей аккомпанировал 
Вячеслав Павлович Львов.

Юмористическое стихотворение собственного сочинения под названием «Исповедь уральского садовода» 
прочитала Любовь Федоровна Егорова, она также показала свои способности в песенном жанре, исполнив 
под баян задорную «Кадриль». Ей аккомпанировал юный музыкант Иван Костромин.

Ребята из детского дома № 2 и школы № 8 также порадовали публику, исполнив несколько задорных 
песен.

В этот теплый летний вечер долго не смолкала музыка, было много разных ярких выступлений. Жители 
получили большое удовольствие от концерта и разошлись по домам в замечательном настроении.

Поёт и пляшет фестиваль

Поющие дворы

Для выпускников детского дома № 2 начало лета – самое долгожданное и радостное 
время, когда всё внимание взрослых, в том числе высоких гостей, приглашённых 
на традиционный праздник «Вот и стали мы на год взрослей», приковано к ним, 
покидающим родной дом и отправляющимся в свободное плавание.

В добрый путь!

В этом году в самостоятельную жизнь ребята ухо-
дят в полной «боевой готовности» – с предметами 
быта первой необходимости, новенькими сотовыми 
телефонами, банковскими пластиковыми карточка-
ми. Об этом позаботились депутаты избирательного 
округа, члены попечительского совета детского дома, 
спонсоры, администрация Центрального района.

От депутатов-единороссов Центрального мест-
ного отделения партии – Александра Леонидовича 
Шестакова и Ильдара Адыевича Усманова – ребят 
поздравил и вручил электрические чайники, а также 
комплекты постельного белья руководитель исполко-
ма Центрального МО Юрий Фёдорович Мешков. 

Теплые слова в адрес виновников торжества 
прозвучали от главы администрации Центрального 
района Марины Валерьевны Дымовой, её замести-
теля Галины Андреевны Гавриловой, которые также 
являются членами политсовета Центрального мест-
ного отделения партии.

Актовый зал детского дома был переполнен: у его 
воспитанников оказалось очень много друзей и по-
кровителей, которые пришли, чтобы дать последние 
наставления ребятам и пожелать им доброго пути.

Многие из выпускников уже определились с вы-
бором, куда пойти учиться. Люба Щеголева, Оксана 
Чувакова и Катя Тетюшева будут поступать в тех-
нологический колледж Южно-Уральского государ-
ственного университета. Оксана и Катя выбрали 
профессию парикмахера, а Люба хочет стать ма-
стером садово-паркового ландшафта.

Для гостей праздника ребята подготовили инте-
ресную программу с добрыми шутками, веселыми 
сценками, за что получили благодарность зрителей 
и громкие аплодисменты: собравшихся развлекали 
забавный Кролик, задумчивый Ослик и веселый 
медвежонок Винни-Пух. 

Последний звонок стал первым важным меро-
приятием для нового руководителя детского учреж-
дения, который занял эту должность всего четыре 
месяца назад, – бывшего директора школы № 40 
Анатолия Николаевича Пасечного. Он волновался 
не меньше самих выпускников. Но всё прошло глад-
ко, праздником остались довольны и дети, и взрос-
лые, а больше всех, конечно, выпускники, которых 
ждет много нового, интересного и неизведанного в 
большой взрослой жизни. В добрый путь, ребята!

Разворот подготовила Оксана ХУДЯКОВА

«Поющие дворы» объединили горожан Юные таланты Центрального района Председатель КТОСа «Полёт»
Наталья Чистякова поздравляет ветеранов

Сергей Ткач и Валентина Василенко. 
КТОСы «Алое поле» и «Лесопарковый» Хорошо в Шершнях живётся Председатели КТОСов «Миасский» и «Хлебозаводской»

работают в тесном контакте с администрацией района

КТОС «Полёт» – победитель городских и районных 
конкурсов  «На лучшую организацию работы с населе-
нием»,  «Чистый город»,  «Чистый район».

Председателя КТОСа «Хлебозаводской» Пав-
лину Клементьевну Просвирнину я знаю лучше 
других ещё и потому, что живу на территории этого 
микрорайона. Более 35 лет она отработала в отделе 
снабжения на Челябинском часовом заводе, была пред-
седателем женсовета, заведовала комиссией «Мать и 
дитя».  Всегда активно участвовала в общественной 
жизни, уже 11 лет является бессменным председате-
лем КТОСа «Хлебозаводской».

Своей главной задачей председатель КТОСа «Ле-
сопарковый» Валентина Александровна Василенко 
считает создание благоприятного климата для прожи-
вания жителей микрорайона. Валентина Александров-
на активно работает с организациями в сфере ЖКХ, 
органами местного самоуправления, депутатами всех 
уровней. КТОС «Лесопарковый» – участник и  побе-
дитель городского конкурса  «На лучшую организацию 
работы с населением». Жителям этого микрорайона, 
его благоустроенным и ухоженным дворам можно 
только позавидовать. И в этом большая заслуга пред-
седателя  КТОСа.

С председателями КТОСов «Мелькомбинат-2», «Со-
сновский», «Шершневский», «Южный», «Миасский», 
«Гарант»  и «Калибр» мне приходится общаться не 
так часто. Думаю, в будущем я познакомлюсь с ними 
поближе, и на страницах газеты мы обязательно рас-
скажем подробнее о работе этих КТОСов. А пока на-
зовем их имена.

Председатель КТОСа «Шершнёвский» – Наталья 
Евгеньевна Сапармамедова;  «Сосновский» – Еле-
на Вячеславовна Худа, «Имени Героев России» –  
Галина Алексеевна Припутина;  «Миасский» – 
Людмила Ивановна Артамонова; «Гарант» – Нина 
Алексеевна Бушкова; «Калибр» – Валентина Дмит-
риевна Семёнова.

…В апреле следующего года наши активисты впер-
вые будут отмечать профессиональный праздник –  
День местного самоуправления. Указ об этом подпи-
сал в начале июня президент России Владимир Путин. 
Дата 21 апреля выбрана не случайно. Это день издания 
в 1785 году Жалованной грамоты городам, положив-
шей начало развитию российского законодательства о 
местном самоуправлении

Выступая на IV съезде Всероссийского совета мест-
ного самоуправления 10 июня, Путин заметил, что 
именно муниципальная власть должна решать «самые 
чувствительные вопросы, определяющие качество по-
вседневной жизни граждан», в частности, обеспечи-
вать бесперебойное функционирование объектов ЖКХ, 
благоустраивать города и сёла. Он призвал укреплять 
местное самоуправление, расширять его финансовую 
самостоятельность и ресурсные возможности.

Праздника ждать еще почти год. Но уже сейчас есть 
повод поздравить председателей КТОСов с 15-летием 
со дня образования органов местного самоуправления 
и пожелать им здоровья, терпения, успехов, неравно-
душных жителей, щедрых спонсоров, внимательных 
депутатов, а также понимания и поддержки со стороны 
органов власти. С праздником! 
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Доктора  
человеческих душ

6

В администрациях Центрально-
го и Тракторозаводского районов 
прошли традиционные празд-
ничные мероприятия, на которых 
лучшие соцработники отмечены 
грамотами и благодарственными 
письмами от городского и район-
ных управлений социальной защи-
ты населения. 

Начальник управления соци-
ального развития администрации 
Челябинска Лариса Мошкова в 
приветственном слове отметила 
важность профессии социального 
работника, которая требует уни-
кальных человеческих качеств.

– Сегодня в учреждениях со-
циальной защиты Челябинска ра-
ботает около двух тысяч человек.  
В нашей системе нет равнодушных 
и случайных людей. Те, кто прихо-
дят в соцзащиту, остаются здесь на 
долгие годы.  Каждый день отдают 
частичку своего сердца, пропуска-
ют через себя человеческие страда-
ния, беды и боль – без преувеличе-
ния, происходит профессиональное 
выгорание на работе, – отметила 
Лариса Николаевна. – Но соци-
альные работники остаются пре-
данными своему делу, и в их про-
фессиональный праздник хочется 
пожелать им прежде всего здоро-
вья, терпения, внимания близких и 
благодарных подопечных!

В конце выступления Лариса 
Николаевна прочитала небольшое 
стихотворение, посвященное со-
циальным работникам. Эти строки 
как нельзя лучше отражают суть их 
непростой работы:

Вы себя безвозмездно дарите 
без остатка,

Беды, чужие боли в сердце своё 
вместив.

Знаете всё о жизни – часто 
такой несладкой.

Знаете всё о том, как эту 
жизнь спасти.

Мы вам желаем света больше, 
чем отдаете,

Чтобы сияло рядом больше 
счастливых глаз,

Благодаря улыбкам, благодаря 
заботе

И теплоте душевной, 
что исходит от вас!

Такси  
заказывали?
Информация по организации работы  
службы «Социальное такси» 

Служба «Социальное такси» организует свою деятельность в ра-
бочие дни недели с 8:30 до 17:30. 

Назначение Службы – оказание дополнительного вида социаль-
ных услуг по доставке проживающих в Челябинске отдельных кате-
горий инвалидов 1-й, 2-й группы (с ограниченными возможностями 
передвижения), по их заявкам к объектам инфраструктуры города. 

К объеКтам инфраструКтуры города 
относятся: 

1. Администрация Челябинска. 
2. Администрации районов Челябинска.
3. Управление социального развития администрации Челябинска. 
4. Управления социальной защиты населения администраций 

районов Челябинска. 
5. Муниципальные учреждения Комплексные центры социального 

обслуживания населения по районам Челябинска. 
6. Областное государственное унитарное предприятие «Областной 

центр технической инвентаризации». 
7. Государственное учреждение отделение Пенсионного фонда 

Российской Федерации по Челябинской области. 
8. Управления Пенсионного фонда Российской Федерации по 

районам Челябинска. 
9. Муниципальные учреждения здравоохранения (поликлиники). 
10. Федеральное государственное унитарное предприятие 

Протезно-ортопедическое предприятие Росздравнадзора (ул. Пуш-
кина, 6).

11. Органы медико-социальной экспертизы и реабилитации ин-
валидов (областные, межрайонные, городские и районные составы 
медико-социальной экспертизы). 

12. Областная библиотека для слепых (Свердловский проспект, 58). 
13. Районные отделения общественных объединений инвалидов. 
14. Вокзалы (при отправке к месту реабилитации). 
15. Аэропорт (при отправке к месту реабилитации). 

граждане, имеющие право на обслуживание 
машинами службы «социальное таКси»: 

– инвалиды 1-й и 2-й группы с ограниченными возможностями 
передвижения по заболеванию опорно-двигательного аппарата (в 
том числе с отсутствием конечностей вследствие травм и сахарного 
диабета);

– дети-инвалиды с ограниченными возможностями передвижения 
вследствие заболевания опорно-двигательного аппарата;

– инвалиды по зрению 1-й, 2-й группы; 
– больные, страдающие гемипарезами; 
– дети с 5 лет с ограниченными возможностями передвижения 

вследствие заболевания опорно-двигательного аппарата; 
– граждане, имеющие особые заслуги перед Отечеством (участ-

ники и инвалиды Великой Отечественной войны, участники боевых 
действий, достигшие пенсионного возраста), почётные жители Че-
лябинска (достигшие 80 лет, ограниченные в передвижении); 

– граждане, находящиеся на учете в отделениях социально-
медицинского и социального обслуживания на дому (одинокие мало-
мобильные инвалиды, граждане, достигшие 80 лет, ограниченные 
в передвижении); 

– граждане, заключившие договор пожизненного содержания с 
иждивением с МУ «Социальная гарантия» (достигшие 80 лет, огра-
ниченные в передвижении). 

Вышеназванные категории граждан имеют право на три внутри-
районные и три межрайонные поездки в месяц, одного сопровожда-
ющего во время поездки, перевозку с собой необходимых средств 
реабилитации (кресло-коляска, костыли). 

 Служба обеспечивает доставку инвалидов и сопровождающих 
их лиц специализированным транспортом, находящимся в её веде-
нии, к социальным объектам инфраструктуры города по маршруту 
«туда-обратно»; организует оказание помощи в посадке-высадке 
инвалидов.  

Все услуги по доставке инвалидов, детей-инвалидов и сопрово-
ждающих их лиц к социально значимым объектам города осущест-
вляются бесплатно. 

Также Служба принимает коллективные заявки  от обществен-
ных объединений инвалидов по доставке в досуговые учреждения 
в вечернее время (театры, концерты и прочее), но не позднее чем 
за 20 дней до поездки, с указанием точного маршрута и графика 
передвижения.

в фунКции «социального таКси» не входит: 
– доставка в лечебные учреждения для оказания срочной (неот-

ложной) медицинской помощи; 
– доставка в стационарные медицинские учреждения и транспор-

тировка из них; 
– оказание помощи в межэтажной транспортировке. 

От граждан, проживающих в Калининском, Курчатовском, Ме-
таллургическом, Ленинском, Тракторозаводском районах, заявки 
принимают муниципальные учреждения Комплексные центры со-
циального обслуживания населения по телефонам: 

Калининский район – 791-59-45, 
Курчатовский район – 792-24-86, 

ленинский район – 256-30-73,
металлургический район – 724-40-50, 
тракторозаводский район – 730-55-86.

Заявки от граждан,  
проживающих в советском и центральном районах,  

принимаются диспетчером центра по телефону 237-79-14.

l управление социального раЗвития 
администрации ЧелябинсКа 

 Адрес: 454048, Челябинск, ул. Энгельса, 99Б. 
 Начальник – Лариса Николаевна Мошкова.
 Телефон приемной – 729-88-48.

l управление социальной Защиты 
населения администрации  
центрального района

 Адрес: 454000, ул. Советская, д. 36. 
 Начальник – Марина Владиславовна Артемьева.
 Телефон приемной – 263-65-93.
 Комплексный центр социального обслуживания 

населения по Центральному району:  
ул. Лесопарковая, д. 13.  
Наталья Викторовна Мочикина,  
телефон – 265-65-43.

l управление социальной Защиты 
населения администрации  
траКтороЗаводсКого района 

 Адрес: 454007, ул. Артиллерийская, д. 109. 

 Начальник – Ирина Михайловна Гирь.
 Телефон приемной – 775-52-17.
 Комплексный центр социального  

обслуживания населения по Тракторозаводскому 
району:  
ул. Первой Пятилетки, д. 43. 

 Светлана Владимировна Усть-Качкинцева,  
телефон – 775-34-04. 

l муниципальное уЧреждение  
социального обслуживания  
«КриЗисный центр»

 Адрес: 454091, ул. Советская, д. 36. 
 Телефон приемной – 263-50-95.

l социально-реабилитационный 
центр для детей и подростКов  
с ограниЧенными воЗможностями 
«Здоровье» 

 Адрес: 454048, ул. Доватора, д. 1А. 
 Начальник – Валентина Федоровна Кузнецова.
 Телефон приемной – 237-73-32.

Доктора  
человеческих душ
депутат Законодательного собрания Челябинской области, 
секретарь политсовета центрального местного отделения 
партии «единая россия» александр шестаков  поздравил 
с профессиональным праздником социальных работников. 
им были вручены цветы и подарки.

для справКи
Система социальной защиты населения Челябинска состоит из 

управления социального развития администрации города, семи управ-
лений социальной защиты, двадцати муниципальных учреждений со-
циального обслуживания населения (семь районных Комплексных 
центров социального обслуживания населения, пять социально-
реабилитационных учреждений для детей, оставшихся без попечения 
родителей, социально-реабилитационный центр для детей с ограни-
ченными возможностями «Здоровье», социально-оздоровительный 
центр «Утёс», Центр постинтернатной адаптации выпускников дет-
ских домов, школ-интернатов, профучилищ, Комплексный социаль-
ный центр по оказанию помощи гражданам без определенного места 
жительства, Центр социально-трудовой реабилитации, МУ «Социаль-
ная гарантия», Социальный дом ветеранов, Кризисный центр). 

Управления социальной защиты населения обеспечивают предо-
ставление жителям города всех предусмотренных федеральным и 
областным законодательством льгот, компенсационных выплат, по-
собий, субсидий на оплату жилья и коммунальных услуг. 

Кроме того, органы социальной защиты исполняют функции по 
опеке и попечительству, реализуют городские целевые программы в 
сфере социальной защиты, обеспечивают предоставление дополни-
тельных мер социальной поддержки, принятых на муниципальном 
уровне, организуют работу по обеспечению доступности объектов 
инфраструктуры для маломобильных категорий граждан. 
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1935 год. Урок физики в седьмом клас-
се. Тринадцатилетняя Алла Горская с 
интересом слушает учителя: он так увле-
чённо и здорово рассказывает о законах 
Пифагора и Ньютона, ловко выводит фор-
мулы, решает занимательные задачки! Фи-
зика – самый любимый предмет девочки, 
и вообще, учёба у неё на первом месте. 
Так было всегда: и в школе, и в Ленин-
градском политехническом институте, 
куда она поступила благодаря не только 
отличному аттестату, но и свойственным 
ей настойчивости и целеустремленности. 

Но об этом чуть позже.
В 1937 году отцу Аллы – преподавате-

лю математики, умному, образованному 
человеку, как и многим представителям 
интеллигенции того времени, не удалось 
избежать горькой участи и ярлыка «враг 
народа», который в одночасье разрушил 
счастливую семейную жизнь.

Последствия того дня серьёзно аукну-
лись для старшеклассницы, которую, как 
дочь врага народа, на одном из школьных 
комсомольских собраний решили исклю-
чить из рядов ВЛКСМ. В райком комсомо-
ла даже поступило постановление школь-
ного бюро об исключении, но там с таким 
решением не согласились, поскольку Алла 
Горская зарекомендовала себя как акти-
вистка, отличница, молодёжный вожак, 
девушка с безупречной репутацией. 

Интересная история вышла с поступле-
нием на электромеханический факультет 
Ленинградского политехнического ин-
ститута, куда был высокий конкурс и не-
сколько достойных претендентов на одно 
место. Решение о зачислении принима-
лось по результатам собеседования с ди-
ректором института. Он, просмотрев дело 
абитуриентки, предложил ей поступать на 
другой факультет и дал на размышление 
ровно сутки, на что Алла твёрдо заявила: 
«Я могу дать ответ прямо сейчас. Хочу 
учиться только на вашем факультете, дру-
гие меня не интересуют!». Такая катего-
ричность застала директора врасплох, и 
он согласился принять Аллу. Цель была 
достигнута! Алла Горская стала студент-
кой Ленинградского политехнического 
института!

Счастливая жизнь закончилась, когда 
началась Великая Отечественная вой-
на…

Алла Васильевна вспоминает:
– Буквально за три месяца до начала 

войны я получила свидетельство об окон-
чании годичных курсов медицинских 
сестёр военного времени, которые посе-
щала без отрыва от учёбы. Война застала 
на рабочем месте (я была на практике на 
Ленинградском заводе). В 12 часов мы 

прослушали сообщение Молотова. Все 
были очень встревожены, обсуждали, что 
будет дальше. Но никто даже представить 
себе не мог, что война затянется на долгих 
четыре года. 

В ожидании призыва мы в числе дру-
гих ленинградцев работали на окопах, 
рыли траншеи. 9 сентября, когда началась 
блокада Ленинграда, я была призвана в 
армию: служба проходила в госпитале, 
располагавшемся в здании гостиницы 
«Англетер» напротив Исаакиевского со-
бора. 1941–1942 годы – самые тяжелые, 
особенно зима: отсутствовало электри-
чество, водоснабжение, помещение не 
отапливалось, мы испытывали постоянное 
чувство голода, очень мёрзли... 

Стремление учиться не оставляло де-
вушку в покое. В начале 1944 года она 
узнала, что в родном институте открыва-
ется вечернее отделение, и сразу же на-
правилась к декану факультета. Тот готов 
был взять Аллу, но прежде требовалось 
получить разрешение начальника госпита-
ля. Строгая начальница, полковник меди-
цинской службы, категорически отказала 
девушке. Но Алла не унималась и через 
какое-то время добилась разрешения 
учиться на заочном отделении в индустри-
альном институте, куда как раз шёл на-
бор. Новоиспечённая студентка побывала 
всего на двух лекциях, так как 42-я армия, 
которой принадлежал госпиталь, вошла в 
состав Первого Белорусского фронта, на-
правлявшегося на Берлин.

Когда Победа была уже близка, со дня 
на день ждали сообщения об окончании 
войны. Ночью 8 мая по московскому 
радио сообщили о капитуляции Герма-
нии. Это случилось примерно в 70-ти 
километрах от Берлина. Счастью людей 
не было предела! Войне конец! Впере-
ди новая жизнь, свобода и возможность 
учиться!

И вновь радость Аллы была омрачена –  
в штаб пришло распоряжение главно-
командующего фронтом Жукова – за-
держать мобилизацию медсестёр, связи-
сток, переводчиц и оставить их в Берлине 
вплоть до особого распоряжения. 

В августе 1945-го девушке все-таки 
удалось добиться демобилизации и на-
правления в Ленинград. Она вернулась в 
политехнический институт.

– Было очень нелегко. Приходилось са-
мой штудировать учебники, навёрстывать 
упущенное за четыре года, – рассказывает 
Алла Васильевна.

В 1946 году она вышла замуж за Алек-
сандра Морозова, с которым была знакома 
до войны.

Через четыре года супруг защитил док-
торскую диссертацию, а Алла – диплом 
инженера. Трёхлетняя дочка поздравила 
маму словами: «Поздравляю! Ты уже ин-
женер!»

На протяжении трёх лет Алла Ва- 
сильевна трудилась в Ленинграде, в осо-
бом конструкторском бюро. В 1951 году 
мужа пригласили на кафедру металлургии 
в Челябинский политехнический инсти-
тут. Алла Васильевна четыре месяца си-
дела без работы и осваивалась на новом 
месте. Поначалу Челябинск показался 
ей не городом, а рабочим посёлком, где 
для молодой интеллигентной женщины, 
привыкшей к культурному времяпрепро-
вождению, посещению театров, выставок, 
совершенно не было возможности духов-
ного развития.

Когда в ЧПИ организовывался энер-
гетический факультет, где нужны были 
преподаватели электротехнических дис-
циплин, Алла Морозова пришла устраи-
ваться на работу. Но заведующий кафе-
дрой сразу же откровенно признался, что 
не любит работать с женщинами и может 
оформить молодого преподавателя только 
на полставки.

В первый рабочий день Аллу Ва- 
сильевну встретило абсолютно пустое по-
мещение лаборатории, располагавшейся 
в полуподвале здания, где сейчас нахо-
дится лицей № 11. Поначалу было очень 
тяжело: у молодого преподавателя отсут-
ствовал педагогический опыт, вдобавок 
приходилось читать курс, который до 
этого никто не читал. Постепенно Алла 
Васильевна увлеклась и очень полюбила 
свою работу. Ей удалось сделать очень 
многое: поставить лабораторию на ноги, 
научить студентов ответственности, дис-
циплине. Она была свидетелем карьерно-

го роста ректора вуза Александра Шеста-
кова, который, будучи студентом, а потом 
аспирантом, очень увлекался научной ра-
ботой. По словам Аллы Васильевны, его 
отличала большая работоспособность, 
целеустремлённость. 

В феврале Алле Васильевне Морозовой 
исполнилось девяносто лет. Она живёт 
одна, но дети и внуки не забывают, при-
ходят в гости. Пенсионерка очень рада, 
что о ней помнят студенты, которые сей-
час живут и работают в разных уголках 
нашей страны и за рубежом: Москве и 
Подмосковье, Санкт-Петербурге, Ново-
сибирске, Запорожье. 

Решать бытовые проблемы помогает со-
циальный работник отделения надомного 
обслуживания КЦСОН по Центрально-
му району Людмила Евгеньевна Малёва. 
Женщины быстро нашли общий язык и 
прекрасно ладят. Алла Васильевна с бла-
годарностью отзывается о внимательном 
сотруднике центра соцпомощи.

…Прошло более полувека с той поры, 
как Алла Васильевна покинула  Ленинград. 
До сих пор она не может признать и при-
нять его новое имя – Санкт-Петербург –  
и с болью в душе рассказывает о том, как 
вместе с единомышленниками и патрио-
тами родного города, уже будучи житель-
ницей далёкого Челябинска, пыталась 
отстоять славное имя – Ленинград, как 
писала письма в Ленсовет и с надеждой 
ждала ответа.

Алла Васильевна всегда боролась за 
правду, справедливость, и, конечно же, 
воевала за Победу! Сколько наших солдат 
она спасла от смерти, скольких вылечила, 
поставила на ноги – трудно сосчитать. Не 
знает она и точного количества учеников, 
которых научила любить сначала свой 
предмет, потом профессию, дала путёвку 
в жизнь, воспитала настоящих профессио-
налов.

…Алла Васильевна Морозова, как мне 
кажется, очень похожа на главную герои-
ню фильма «Девушка с характером» Катю 
Иванову – такая же смелая, принципиаль-
ная, честная, при этом удивительно мяг-
кая и добрая, с ранимой душой и добрым 
сердцем. 

Запланированное на тридцать минут 
интервью затянулось на три часа. Но за 
разговором время пролетело так быстро, 
что я и не заметила. В конце нашей бесе-
ды Алла Васильевна с гордостью показала 
большой яркий плакат, который подарили 
ей коллеги в юбилей. Он несколько дней 
украшал колонну в холле первого этажа 
главного корпуса ЮУрГУ. На нем выве-
дены такие слова:

«Как неразгаданная тайна,
Живая прелесть дышит в Вас.
Мы смотрим с трепетом восторга
На свет спокойных, мудрых глаз…»
И в этом четверостишии она вся – Алла 

Васильевна Морозова.
Оксана ХУДЯКОВА

Девушка с характеромДевушка с характером
…Я внимательно слушала Аллу Васильевну Морозову, и, словно 
кадры художественного фильма, сменялись эпизоды из жизни этой 
удивительной женщины, ветерана Великой Отечественной войны, 
блокадницы, бывшего преподавателя приборостроительного 
факультета Челябинского политехнического института.

Руководитель комиссии по 
культурно-массовой работе Ва-
лентина Алексеевна Золотарёва в 
прошлом месяце довольно успеш-
но подготовила большой материал 
о работе своей комиссии. И вот её 
новая заметка, в которой она поде-
лилась впечатлениями о традици-
онной творческой встрече «Души 
прекрасные порывы…», состояв-
шейся на днях в Южно-Уральском 
государственном университете в 
рамках программы смотра-конкурса 
ветеранских клубов города.

«Клуб ветеранов ЮУрГУ «Си-
реневый туман», которым более  
15 лет руководит Раиса Георгиевна 

Чапцова, в очередной раз подтвер-
дил свое предназначение – объеди-
нять талантливых, творческих, ин-
тересных личностей; дарить людям 
радость, духовно обогащая себя и 
других.

Чтобы в полной мере ощутить 
атмосферу мероприятия, надо там 
побывать. Мне повезло по долгу 
службы: клуб “Сиреневый туман” –  
один из немногих ветеранских клу-
бов Центрального совета ветеранов 
Челябинска.

На встрече мы услышали заме-
чательные стихи выпускников вуза, 
нынешних сотрудников. В испол- 
нении В.Р. Фридлиба прозвучали 

произведения Рахманинова, Шо-
пена. Фантазии Чайковского на 
стихи Пушкина исполнил Кирилл 
Сборошенко. Очень понравились 
душевные романсы в исполнении 
Нины Гавриш (на снимке). Лилия 
Кулешова, член Союза писателей, 
руководитель студенческого литера-
турного объединения «Студенческий 
Парнас», представила своих талант-
ливых учеников. К слову сказать, 
один из них, Кирилл Сборошенко – 
преподаватель итальянского языка в 
ЮУрГУ, пишет стихи, музыку.

Не менее талантливая и творче-
ская личность – Владлен Феркель. 
Прекрасно прочитали свои стихи 
также Михаил Богуславский, Вла-
димир Мальков, Сергей Тимошен-
ко, Михаил Придворов.

Два часа пролетели незаметно. 
Все выходили из зала одухотворен-

ные, обогащенные поэзией, лири-
кой, музыкой и песней.

Зная не понаслышке, что такое 
общественная деятельность, не-
трудно представить, какая огромная 
работа требуется, чтобы организо-
вать такое мероприятие. Основные 
заботы легли на плечи энергичной, 
талантливой, красивой, обаятель-
ной Раисы Георгиевны Чапцовой.

Судя только по одной этой 
встрече, можно предположить, 
что коллектив ЮУрГУ под руко-
водством Александра Леонидови-
ча Шестакова, депутата Законода-
тельного Собрания Челябинской 
области, делает всё, чтобы люди 
чувствовали: не хлебом единым 
жив человек…»

Валентина ЗОЛОТАРЁВА

Наша газета давно дружит с советом ветеранов 
Центрального района, и не так давно у «Технополиса» 
появились новые внештатные корреспонденты из числа 
активистов общественной организации. 

«Души прекрасные порывы»
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8-800-444-00-15

ЦЕНТР 
ОПЕРАТИВНОГО  
РЕАГИРОВАНИЯ

Звоните, поможем!

Челябинское региональное отделение ВПП «ЕДИНАЯ РОССИЯ»

ОТВЕТЫ:

Предварительная запись по телефону 263-72-60. 
Телефон руководителя Депутатского центра 8-909-0765-824.
Адрес Депутатского центра: ул. Коммуны, 89, каб. 229.

По горизонтали: Шварценеггер. Клещи. Турне. Ичиги. Офорт. Минус. Рать. Рекс. Рябина. Хокку. Ария. 
Солдат. Круз. Багаж. Азу. Гемма. Аллах. Кузя. Амо. Нары. Птица. Рикша. Кен. Шпана. Ленца. Ранение. 

По вертикали: Мотокросс. Генерал. Ламбрекен. Расход. Крит. Абак. Паша. Ракета. Унт. Ежевика. Газ. Икар. 
Трубка. Цена. Епитимья. Ржа. Банан. Балу. Ранжир. Зала. Ниц. Зам. Детская. Сухожилие. 

График приёма граждан депутатом ЗСО И.А. Усмановым: 
первый и третий четверг месяца с 15:00 до 17:00. 

Общественная приёмная находится по адресу:  
ул. Свободы, 72а, 2 этаж. Телефон 222-00-459.

График приёма граждан  
в Депутатском центре  

Центрального местного отделения  
партии «Единая Россия» на июль 2012 года

Дата Время ФИО депутата  Должность
  или должностного 
  лица

02.07 16:00 – 18:00 Шмидт Депутат Гордумы
  Андрей 
  Владимирович

03.07 10:00 – 12:00 Бесплатная юридическая консультация

09.07 16:00 – 18:00 Усманов Депутат ЗСО
  Ильдар Адыевич

10.07 10:00 – 12:00 Бесплатная юридическая консультация

12.07 15:00 – 18:00 Вышегородцев Депутат Гордумы
  Александр 
  Евгеньевич

16.07 14:00 – 16:00 Буртовой Руководитель
  Максим юридической 
  Юрьевич консультации, 
   член политсовета

17.07 10:00 – 12:00 Бесплатная юридическая консультация

19.07 14:00 – 17:00 Шестаков Депутат ЗСО
  Александр 
  Леонидович

23.07 16:00 – 18:00 Белоусов Депутат 
  Вадим  Госдумы
  Вадимович

24.07 10:00 – 12:00 Бесплатная юридическая консультация

26.07 15:00 – 18:00 Вышегородцев Депутат Гордумы
  Александр 
  Евгеньевич

31.07 10:00 – 12:00 Бесплатная юридическая консультация

Теперь все жалобы граждан на действия 
негосударственных пенсионных фондов, 
связанные с фактами фальсификации их 
агентами договоров обязательного пенси-
онного страхования и заявлений граждан, 
регистрируются операторами федерального 
call-центра ПФ РФ.

Жалоба регистрируется как устное обра-
щение гражданина только в случае желания 
самого гражданина и его готовности назвать 
свои персональные данные: фамилию, имя, 
отчество, регион проживания, контактный 
номер телефона. В прошлом году в call-центр 
позвонили более восьми тысяч граждан, ко-
торые выражали возмущение и недовольство 

фактом перевода их пенсионных накоплений 
из ПФ РФ в какой-либо негосударственный 
пенсионный фонд.

В этом году ПФ РФ изменил форму из-
вещения гражданина, которое информирует 
застрахованное лицо о принятом ПФ РФ ре-
шении в отношении его заявления о намере-
нии сменить страховщика. Так, в извещении 
теперь прямо указывается, что более 95% до-
говоров и заявлений граждан представляется 
в ПФ РФ негосударственными пенсионными 
фондами, которые имеют заключенные с  
ПФ РФ соглашения о взаимном удостоверении 
подписей. Суть этих соглашений заключается 
в том, что НПФ гарантирует представление в 

ПФ РФ исключительно достоверной инфор-
мации по юридически значимым документам, 
какими, безусловно, являются договоры ОПС 
и заявления граждан о смене страховщика. 
Тем не менее в прошлом году многие НПФ 
не обеспечили должного выполнения условий 
трансфер агентских соглашений, представляя 
в ПФ РФ договоры, якобы заключенные меж-
ду НПФ и гражданином.

Также в извещении указан номер телефо-
на круглосуточно работающего call-центра 
ПФ РФ, куда можно бесплатно позвонить 
из любой точки России, – 8-800-505-55-55. 
Все граждане, которые хотят подать устную 
жалобу в ПФ РФ на НПФ, могут это сделать, 
назвав ФИО, регион проживания и контакт-
ный телефон, а также НПФ, куда переведены 
пенсионные накопления. 

Если гражданин не хочет оставлять авто-
ризованную жалобу, то он получит квали-
фицированную консультацию по возможным 
дальнейшим действиям. Помимо этого, опе-
раторы могут предоставить контактные теле-
фоны и адреса НПФ, куда также необходимо 
обратиться с жалобой.

Любой НПФ вправе обратиться в ПФ РФ 
с целью получения информации об устных 
жалобах в его адрес. Такая возможность 
предоставлена НПФ для того, чтобы они 
оперативно вели работу по урегулированию 
жалоб граждан.

Учитывая практику предыдущих лет, 
Пенсионный фонд РФ призывает ставить 
ПФ РФ в известность о каждом факте воз-
можного неправомерного перевода пенсион-
ных средств в НПФ. Помимо этого, можно 
обратиться в свой территориальный орган 
ПФ РФ по месту жительства или пребыва-
ния, написать письмо по адресу: г. Москва, 
ул. Шаболовка, д. 4, или направить жалобу 
через online-приемную на сайте ПФ РФ.

www.pfrf.ru/ot_chel/

В помощь пенсионерам
С жалобами на неправомерный перевод пенсионных накоплений можно 
обратиться в call-центр Пенсионного фонда Российской Федерации.
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